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ДЕНЬ ПАМЯТИ СТАЛИНА

5 марта в Белореченске в городском парке Победы прошла традиционная акция 
памяти И.В. Сталина. В мероприятии приняли участие активисты КПРФ из Краснодара, 
Белореченска и Усть-Лабинска, коммунисты и комсомольцы из столицы Республики 
Адыгея – Майкопа, а также пионеры из белореченской школы №1, юнармейцы. 

Митинг на аллее маршалов 
Победы у памятника-бюста 
вождю открыл председатель 

контрольно-ревизионной комис-
сии краевого отделения КПРФ, 
первый секретарь Белореченского 

райкома партии, депутат районно-
го Совета Н.В. Боровков. В своем 
выступлении он сказал о значении 

памятной даты, о необходимости 
от поколения к поколению хранить 
и передавать идеи социализма. 
Затем было предоставлено слово 
Н.И. Осадчему – члену ЦК КПРФ, 
первому секретарю Краснодар-
ского краевого Комитета партии, 
депутату Государственной Думы 
Федерального Собрания Россий-
ской Федерации.

Лидер краевого отделения 
КПРФ подчеркнул, что важней-
шим условием памяти о Сталине 
стало бы возвращение городу 
на Волге гордого имени Сталин-
град. Также Николай Иванович 
отметил, что Сталин не только 
был полководцем, но и револю-
ционером, соратником Ленина. 
Он был одним из создателей и 
строителей советского общества, 
где власть принадлежала трудя-
щимся. Именно Сталин возглавил 
процессы модернизации страны, 
развития индустрии, коллективи-
зации сельского хозяйства и со-
циальных преобразований. После 
Второй мировой войны Сталин 
был одним из творцов нового 
миропорядка. Его воля и полити-
ческая мудрость способствовали 
сохранению мирового баланса сил 
и установлению мира на планете 
на десятилетия.

Далее на митинге выступил се-
кретарь Комитета Адыгейского ре-
спубликанского отделения КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ в 

Совете народных депутатов МО 
«Город Майкоп» Н.А. Юрьев. В 
своем выступлении он поставил 
в пример мобилизационную по-
литику Сталина, позволившую 
в короткие исторические сроки 
создать и укрепить социали-
стическое государство – Союз 
Советских Социалистических Ре-
спублик, объединить все людские 
и материальные ресурсы страны 
на борьбу с фашизмом. Этот опыт 
Сталина востребован и сейчас 
для укрепления нашей страны 
перед лицом агрессивной по-
литики капиталистических стран. 

Также в ходе мероприятия вы-
ступили: Н.И. Попов – первый се-
кретарь Усть-Лабинского райкома 
КПРФ; Г.А. Рудометов – комму-
нист-ветеран Вооруженных сил; 
И.М. Панеш – первый секретарь 
крайкома ЛКСМ. Они поддержали 
прозвучавшие оценки деятель-
ности Сталина и отметили, что 
именно программа КПРФ и ком-
муниста-кандидата в президенты 
России максимально опирается 
на великое наследие Советской 
эпохи.

Участники акции возложили 
цветы к бюсту И.В. Сталина и к 
мемориалу Вечного огня, отдав 
дань памяти защитникам Оте-
чества.

Пресс-служба 
рескома КПРФ

Выборы – 2024

ОБЩЕРОССИЙСКОЕ ПАРТИЙНОЕ СОБРАНИЕ
2 марта в формате видеоконференции состоялось очередное 

Общероссийское открытое партийное собрание КПРФ.

В мероприятии приняли участие ком-
мунисты во главе с первым секретарем Ко-
митета Адыгейского республиканского от-
деления КПРФ, депутатом Госсовета-Хасэ 
Республики Адыгея Евгением Саловым.

Открыл собрание председатель ЦК 
КПРФ Г.А. Зюганов, который обосновал 
необходимость идти на предстоящие 
президентские выборы, поддержать нашу 
программу и кандидата от народно-па-
триотических сил Харитонова Николая 
Михайловича.

В ходе собрания было отмечено, что за 
последние годы не была решена ни одна 
из ключевых политических и социально-
экономических проблем. При этом со-
храняется прежний курс, не прекратилось 
олигархическое разграбление страны. 

«Нам надо принципиально опреде-
лить свою позицию», – сказал Г.А. Зюга-
нов. Он напомнил об антикризисной про-
грамме КПРФ, которая была проработана 
на Орловских форумах и поддержана Ака-
демией наук. Также лидер коммунистов 
указал на опыт народных предприятий, 
ставших лучшими в производственной и 
социальной сфере. 

Подчеркивая важность предстоя-
щих выборов, Геннадий Андреевич ска-
зал: «Для нас принципиально важно объ-
яснить сегодня людям, что каждый, кто 
идет на выборы, решает не только свою 

судьбу, но и судьбу своих детей и внуков».
Кандидат на должность президента Ни-

колай Харитонов поблагодарил партийный 
актив за поддержку, оказанную на этапе 
выдвижения, и за активную работу в ходе 
предвыборной кампании, в рамках которой 
команда коммунистов проехала по всей 
стране. 

Также Николай Михайлович сообщил о 
собранных в ходе встреч и поступающих 
на почту сообщениях от избирателей, 
с которыми работает штаб КПРФ. «Мы 
стараемся на каждый звонок, на каждое 
письмо ответить», – сказал он. По сло-
вам кандидата-коммуниста, обращения 
избирателей содержат не только просьбы 
о помощи в житейских проблемах, но и 
ценные инициативы, которые коммунисты 
принимают на вооружение.

Кандидат от КПРФ напомнил, что до 
конца избирательной кампании осталось 
совсем немного, и за это время нужно 
усилить агитацию. Он анонсировал ряд 
поездок в рамках кампании, в том числе и 
в город-герой Волгоград. 

Далее выступили представители ре-
гиональных отделений КПРФ: В.Н. Губа-
рев (Якутия), С.Г. Левченко (Иркутская 
область), М.А. Амелин (Оренбургская 
область), А.В. Лескин (Самарская об-
ласть), Н.А. Останина (Башкирия), А.Д. Бой-
ков (Ивановская область), Р.И. Кононен-

ко (Санкт-Петербург), В.П. Ижицкий (Ко-
стромская область), С.К. Абдулхали-
ков (Дагестан), Н.И. Осадчий (Краснодар-
ский край).

Также участникам партийного форума 
был продемонстрирован ряд видеороликов, 
в том числе подготовленных региональны-
ми партийными организациями.

Подводя итоги собрания, Н.М. Харито-
нов обратился с напутственным словом к 
его участникам.

Кандидат-коммунист призвал сохранить 
на весь остаток избирательной кампании 
рабочий настрой, продемонстрированный 
в ходе партийного форума. Он указал на 
то, что большевикам накануне революции 
было намного сложнее, приходилось вести  
работу в крестьянской стране с неграмот-
ным населением. Но идейная убежден-
ность обеспечила победу и привлекла на 
их сторону лучшие таланты страны.

Пресс-служба рескома КПРФ
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КТО И КАК СОБРАЛСЯ ВНЕДРЯТЬ 
ПЛАНИРОВАНИЕ?

В конце прошлой недели на портале госзакупок Думы 
был размещён запрос на исследование, содержащее 
опыт СССР и зарубежных стран в области технологиче-
ского суверенитета.

Согласно записи на портале 
ЕИС, экспертно-аналитический 
материал потребовался, чтобы 
улучшить законы в этой сфере. 
Стоимость тендера составляет 
4,9 млн рублей. Несомненно, тех-
нологический суверенитет – это 
нечто гораздо большее, чем про-
сто импортозамещение. И СССР 
в этом смысле был полностью 
независимой страной, в первую 
очередь за счёт станкостроения, 
машиностроения, приборострое-
ния и пр. – т.е. производства про-
дукции группы А (производство 
средств производства).

Мы не только обеспечивали 
потребности отечественной про-
мышленности, но и поставляли 
станки в десятки стран, среди ко-
торых и Германия, и США, и Япо-
ния, и другие развитые страны. 
Но ключевое здесь: успех был до-
стигнут через тщательное страте-
гическое планирование, которое 
позволило через стремительную 

индустриализацию преодолеть от-
ставание от передовых стран на 
50–100 лет. В период только с 1928 
по 1941 год в СССР было создано 
более 9 тысяч крупных заводов 
и фабрик. Экономическое чудо 
индустриализации продолжилось 
даже в годы и уже после Великой 
Отечественной войны, когда удар-
ными темпами мы восстанавливали 
страну.

Советские экономисты пред-
принимали попытки внедрения 
ЭВМ, появилась экономическая 
кибернетика – и при дальнейшем 
развитии всё это могло бы сделать 
плановую экономику лучшей в 
мире. Но в 60-е годы в отдельных 
отраслях был осуществлён возврат 
к элементам рыночных отношений, 
что впоследствии к концу 80-х, в 
числе прочего, существенно спо-
собствовало её последовавшему 
затем уничтожению. И в 90-е годы, 
когда, развалив страну и разграбив 
народные богатства, самозванная 

«элита» решила окончательно 
сесть на сырьевую и нефтегазовую 
иглу, от былой славы самой пере-
довой державы мало что осталось.

В век нынешний технологиче-
ский суверенитет и инструменты 
его обеспечения – уже не просто 
пункт из программы КПРФ, это 
ещё и объективное требование 
времени. То, что власти признают 
актуальность вопроса, какими пу-
тями можно обеспечить лидерство 
России в развитии технологий, 
конечно, уже неплохо. Ещё в 2014 
году КПРФ добилась принятия зако-
на о стратегическом планировании. 
Это был шаг в верном направле-
нии, но и он в итоге усилиями оте-
чественной бюрократии свёлся к 
планированию документооборота, 
но никак не к возрождению Госпла-
на на новом историческом витке.

Любопытно, что два года на-
зад я предоставлял материалы 
по стратегическому планирова-
нию экономики, основанные на 
опыте Советского Союза, в пра-
вительство. Лидер КПРФ Генна-
дий Андреевич Зюганов по моей 
просьбе передал их председателю 
правительства Михаилу Мишу-

стину для изучения возможности 
внедрить систему полноценного 
стратегического планирования и 
управления экономикой на основе 
динамической модели межотрас-
левого баланса. Тогда мы получили 
ответ сразу от пяти министерств и 
ведомств с довольно вялым обо-
снованием, что якобы это внедрить 
никак нельзя и вообще не нужно.

Сейчас мы стоим уже не то, что 
на распутье, а у самой черты из-за 
нежелания господствующего клас-
са и обслуживающего его чиновни-
чества поставить экономику на бо-
лее социально ориентированные 
рельсы. Эксперты считают, что в 
случае полной изоляции Россия 
может терять до 5–10% ВВП. Евро-
па продолжает вводить санкции, а 
заморозка российских активов уже 
почти окончательно превратилась 
в конфискацию. При всём при этом 
нельзя не вспомнить, как уже от-
мечал Г.А. Зюганов, что в проекте 
бюджета на 2024 год было заложе-
но урезание вложений в нацпроект 
«Цифровая экономика», а также в 
реальном выражении были сниже-
ны расходы и на проект «Наука и 
университеты» – всё это и многое 
другое убедительно свидетель-
ствует о том, что нашу власть 
«штормит», и её шаги крайне не-
последовательны, нерешительны, 
половинчаты, малоэффективны. 
Кроме того, при капитализме тех-
нологии будут использоваться не 

на благо всего общества, а на 
обогащение главным образом 
горстки лиц из числа олигархов 
и правящей верхушки. Зачастую 
капитализм на империалисти-
ческой, глобалистской своей 
стадии скорее нацелен на под-
тормаживание прогресса, если 
очередной технологический ска-
чок мешает извлекать прибыли 
«традиционным» финансово-
промышленным группам.

Поэтому лишь плановая эко-
номика, для развития которой 
сейчас есть все и общественные, 
и технологические предпосылки 
(общественный характер всех 
важнейших производств, разви-
тые средства высокоскоростной 
телекоммуникации, огромная 
вычислительная мощность ком-
пьютерных систем, необходи-
мая научно-методологическая 
база), может обеспечить России 
блистательное будущее. Рост 
интереса властей к теме страте-
гического планирования следует 
приветствовать, но это крайне, 
абсолютно недостаточно! КПРФ 
будет продолжать работу, до-
биваться проведения в жизнь 
партийной программы, которая 
нацелена на смену формации, 
на замену капитализма социа-
лизмом.

Денис ПАРФЁНОВ, 
депутат Госдумы ФС РФ

ВЫЛЕТ ЗАДЕРЖИВАЕТСЯ
В минувшем декабре президент сообщил: «Мы планируем произвести 

свыше тысячи своих собственных самолётов к 2030 году». Но всё больше 
признаков того, что это обещание разделит судьбу других, например, о 
создании в России 25 миллионов высокотехнологичных рабочих мест, о 
чём теперь мало кто вспоминает.

Уже в середине января премьер Ми-
шустин сформулировал задачу немного 
иначе: построить 600 авиалайнеров в 
течение шести лет. Чем объясняется 
разница в четыре сотни самолётов, оста-
ётся только гадать: может быть, заветная 
тысяча включает военные борта, может, 
малую авиацию? В любом случае планы 
эти вызывают сомнения.

Почему? Дело в том, что обозначенные 
Мишустиным задачи предполагают выпуск 
в среднем более ста авиалайнеров в год, а 
президентские планы – и того больше. Что 
было в советское время? Вот данные за 
1990 год: в СССР было построено 157 ави-
алайнеров, из них предприятиями РСФСР – 
76. То есть России надо делать больше, чем 
тогда, а ведь авиаотрасль после 1991-го 
только теряла. Уже тревожно, да?

Больше всего гражданских самолётов 

российские авиазаводы сдали заказчикам в 
относительно спокойном 2017 году – 42 еди-
ницы. Это были лайнеры с большим числом 
импортных комплектующих, которые теперь 
срочно замещают. С тех пор производство са-
молётов только падало и достигло 16 единиц 
в 2021-м – последнем году до начала СВО. 
В 2023-м заказчик получил 1 (один) «Сухой 
Суперджет» и ещё один Ту-214 был вос-
становлен до лётного состояния, простояв 
несколько лет на хранении. Это всё.

Напомним некоторые обещания деся-
тилетней давности. В 2014 году глава мин-
промторга Денис Мантуров сообщил, что 
коммерческие поставки российского средне-
магистрального лайнера МС-21 (ранее про-
ект был известен как Як-242), на который 
возлагались большие надежды, начнутся в 
2017-м. Однако к этому году он смог совер-
шить первый полёт, а сертификацию прошёл 
только к концу 2021-го, причём с американ-

скими двигателями «Пратт энд Уитни».
Проект МС-21 и так буксовал, но к 2030 

году их планируется построить аж 270 еди-
ниц. Теперь стало известно, что в нынешнем 
году главный заказчик «Аэрофлот» обе-
щанных машин не увидит: поставки перене-
сены на 2025–2026 годы. Самолёт получил 
российские двигатели ПД-14, но при этом 
сообщается, что он стал хуже: прибавил в 
весе до шести (!) тонн, его дальность упала 
с 5 тыс. до 3,5 тыс. км, а число пассажиров 
сократилось с 211 до 135. Сейчас он уступа-
ет Ту-204/214 (5,9 тыс. км, 210 пассажиров), 
первый полёт которого состоялся в 1989 году.

МС-21 нужен даже в таком виде, ведь 
ситуация в РФ с гражданским воздуш-
ным флотом, который преимущественно 
импортный и из-за санкций остался без 
обслуживания и запчастей, – аховая. Но 
про обещанные десять лет назад поставки 
на экспорт придётся забыть: в мире МС-21 
неконкурентоспособен.

Не лучше положение и с другими лайнера-
ми, большинство из которых – ещё советские 
разработки. Дальнемагистральный Ил-96 
производился по одной-две штуке в год, и 
лишь в 1994-м было сдано аж три. При этом 
на сегодня в пассажирской эксплуатации 
имеются лишь три борта и те – в кубинской 
авиакомпании «Кубана», а в России на нём 

летают только президент и его окружение.
Среднемагистральный Ту-204/214 тоже 

строили почти штучно, максимум – 10 
бортов в 2008-м, а в последние годы – по 
одному-два. А планируется их сдать до 
2030 года 115 единиц.

С лайнерами поменьше тоже беда. Ил-
114 никак не выйдет из стадии испытаний (в 
планах – построить 70 штук за шесть лет). 
Обновлённых «Сухой Суперджет» к 2030-
му ждут в количестве 141, но производство 
встало в связи с переходом с французских 
двигателей на отечественные ПД-8. Россий-
ско-украинский проект Ан-148 по понятным 
причинам умер.

«В нашей стране авиация решает судь-
боносную задачу», – напомнил несколько 
дней назад лидер КПРФ Геннадий Зюганов 
на Общероссийском партсобрании, говоря 
о развале авиаотрасли в РФ после 1991-
го. С этим невозможно не согласиться: при 
наших расстояниях сеть авиатрасс внутри 
страны – жизненная необходимость. В 
СССР так и было. А в РФ пока «вылет 
задерживается», и нам светит пересадка 
на поезда: их производство более-менее 
сохранилось.

Михаил КОСТРИКОВ,
газета «Правда» № 25 (31518)

ДЕСЯТИЛЕТНИЙ «БЕГ НА МЕСТЕ»
Статистика показывает, что реальные располагаемые доходы россиян в 2023 году 

так и не достигли даже уровня 2013-го. Минувшие годы стали «потерянным десятиле-
тием» с точки зрения роста благосостояния населения.

Как будет меняться ситуация 
с реальными доходами в этом 
году и в дальнейшем – будем 
топтаться на месте или всё же 
возможен решительный прорыв 
к росту личного благополучия? 
Находимся ли мы на пути к 
достижению показателей раз-
витых стран по уровню доходов 
населения?

«Действительно, все прошед-
шие 10 лет уровень реальных 
располагаемых доходов на-
селения по отношению к 2013 
году оставался недостижимой 
точкой отсчёта. Несмотря на 
то, что Росстат отчитался о 
рекордном с 2010 года росте 
реальных располагаемых до-
ходов населения в 2023 году 
(+5,4%), этот показатель всё 
ещё на 1,4% ниже уровня 2013 
года. В то же время разрыв хотя 
бы сократился до минимума 
с 2014 года – так, в 2022 году 

реальные располагаемые доходы 
отставали от уровня 2013 года на 
6,4%, а максимальная глубина на-
копленного падения была в 2020 
году (–8,5%)», – сказала «Правде» 
Ольга Беленькая, руководитель 
отдела макроэкономического ана-
лиза ФГ «Финам».

Почему образовалась такая 
«ловушка» в доходах населения?

Как объяснила эксперт, при-
чин подобной неблагополучной 
динамики несколько. Во-первых, 
слабый рост экономики РФ – 
среднегодовой темп роста ВВП в 
2014–2023 годах составил 1,1%, 
на этот период пришлись три ре-
цессии (2015 год, 2020-й и 2022-й). 
Во-вторых, высокая инфляция 
(индекс потребительских цен за 
2014–2023 годы, по Росстату, 
вырос практически в 2 раза). Уве-
личение доли расходов на оплату 
обязательных платежей, взносов 
и прочие расходы в структуре де-

нежных доходов населения. Так, 
если в 2013 году их доля состав-
ляла 14,8%, то в 2022 году – 15,9% 
(хотя в среднем в 2014–2023 годах 
она составила 14,8%). К примеру, 
в 2007–2012 годах эта доля со-
ставляла в среднем 11%. При этом 
рецессия 2015 года, вызванная 
событиями 2014 года (резкое па-
дение цен на нефть, рекордный 
отток капитала, валютный шок, по-
вышение ключевой ставки до 17%, 
остановка кредитования, консер-
вативная бюджетная политика), 
стала наиболее болезненной с 
точки зрения реальных распола-
гаемых доходов населения.

Как выстраивалась динамика 
доходов граждан на протяжении 
последнего десятилетия?

«Они сокращались четыре 
года подряд (2014–2017 годы) и 
суммарно за это время рухнули 
на 8,6%. В 2018, 2019 и 2021 годах 
реальные располагаемые доходы 

пытались восстанавливаться. В 
периоды экономических кризисов 
2020 года и 2022 года (пандемия 
ковида и начало СВО) сокращение 
реальных располагаемых доходов 
было значительно более сдержан-
ным, чем в первой половине ана-
лизируемого десятилетия, так как 
экономический спад смягчался ак-
тивным увеличением социальных 
выплат и в целом стимулирующей 
бюджетной политикой. Быстрое 
восстановление роста ВВП в 2023 
году, ускоренное бюджетным им-
пульсом, выплаты мобилизован-
ным и контрактникам, а также их 
семьям, дефицитный рынок тру-
да – всё это способствовало скачку 
реальных располагаемых доходов 
в 2023 году, который приблизил 
закрытие разрыва доходов», – от-
метила Ольга Беленькая.

Чего ждать от 2024 года, станет 
ли он переломным с точки зрения 
роста благосостояния россиян?

«Вполне возможно, что в 2024 
году мы достигнем хотя бы уровня 
2013 года по росту располагаемых 
доходов. Однако повторить дина-
мику 2023 года вряд ли удастся: 
восстановительный рост экономи-
ки завершён, дальнейшее расши-

рение экономической активности 
сталкивается с ресурсными 
ограничениями (прежде всего 
кадровый дефицит), бюджет-
ный импульс сокращается, а 
денежно-кредитная политика 
стала жёсткой», – резюмировала 
эксперт.

Как Россия смотрится по до-
ходам населения в сравнении с 
другими странами?

«Одно из наиболее доступ-
ных сопоставлений – по ВВП 
на душу населения по паритету 
покупательной способности. 
Исходя из оценок МВФ за 2023 
год, в России этот показатель 
составлял немногим более 35 
тыс. долларов, где-то между 
Малайзией и Болгарией. Для 
многих стран Восточной Европы 
(Словакия, Хорватия, Венгрия, 
Польша, Чехия) этот показатель 
составляет 42–49 тыс. долларов, 
для Японии, Италии, Великобри-
тании и Франции – 50–60 тыс., 
для Германии – 66 тыс., для 
США – 80 тыс.», – сообщила 
«Правде» Ольга Беленькая.

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ,
газета «Правда» № 25 (31518)
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Мнение
ОБРАЩЕНИЕ 
ГЕННАДИЯ 
ЗЮГАНОВА 

К ГРАЖДАНАМ 
СТРАНЫ 

Следующие 
длинные выходные 

ждут россиян
больше чем через 

месяц
Согласно утвержденному 

правительством списку празд-
ничных дней, следующие длин-
ные выходные ждут россиян 
более чем через месяц. Эти 
выходные будут идти четыре 
дня – с 28 апреля по 1 мая. 
Обычный субботний выходной 
с 27 апреля перенесли на 29 
апреля, а со 2 ноября – на 
30 апреля, поэтому майские 
праздники в этом году прод-
лятся четыре дня. С 11 по 17 
марта в России отмечают Мас-
леницу. Православная Пасха в 
этом году намечена на 5 мая.

Кредитный 
портфель бизнеса 
Адыгеи составил 
почти 26 млрд 

рублей  
Кредитный портфель юриди-

ческих лиц и индивидуальных 
предпринимателей Адыгеи на 
1 января 2024 года составил 
почти 26 млрд рублей. Он уве-
личился за год на 36,8%, что 
превышает общероссийский 
показатель (27,5%). 

Наибольшую долю в портфе-
ле на начало января текущего 
года занимали кредиты компа-
ниям республики, осуществля-
ющим операции с недвижимо-
стью (29,6%), предприятиям 
сельского хозяйства (19,6%), 
пищевой  промышленности 
(19,4%) и строительным органи-
зациям (14,7%). Основной вклад 
в динамику роста кредитного 
портфеля внёс малый и средний 
бизнес, обязательства которого 
за год увеличились в 1,5 раза, 
до 21,3 млрд рублей. 

– В республике сохраняют-
ся высокие темпы роста кор-
поративного кредитования. 
Региональные предприятия в 
прошлом году получили от кре-
дитных организаций заёмные 
средства на сумму 27,2 млрд 
рублей. Это почти на 21% пре-
вышает показатели 2022 года. 
Большинство кредитов банки вы-
дали субъектам МСП, которые 
продолжают активно использо-
вать государственные льготные 
программы для развития своего 
бизнеса, – отметил управляю-
щий Отделением Банка России 
по Адыгее Сергей Самойленко.

Наибольший объём кредитов 
в 2023 году получили промыш-
ленные предприятия, в особен-
ности пищевые производства 
(свыше 10 млрд рублей или 
37,2% от общего объёма выдач 
корпоративному сектору).            

adigeatoday.ru

КАК СДВИНУТЬ СТРАНУ В БУДУЩЕЕ
29 февраля президент России В.В. Путин выступил с Посланием Федеральному Со-

бранию. Оно длилось более двух часов и оказалось самым продолжительным за всю 
историю подобного формата. Миллионы россиян внимательно слушали слова прези-
дента. И это естественно, ведь каждый из них соизмерял сказанное со своими нуждами 
и чаяниями. Да и само выступление – программное по своему характеру – не могло не 
пробудить живейшего интереса аудитории. Интерес этот подогревали и многочисленные 
СМИ, аккредитованные на мероприятии. Присутствие зарубежных журналистов подчер-
кивало особую значимость момента.

Ожидалось, что в своем вы-
ступлении президент озвучит 
темы, остро волнующие каждого 
из нас. Затронет вопросы соци-
альной политики, демографии, 
повышения качества жизни. Не 
обойдет вниманием ключевые 
проблемы экономики, защиты су-
веренитета. Даст анализ между-
народной обстановке. От того, 
какие задачи будут поставлены и 
какие решения выработаны для 
их достижения, во многом будет 
зависеть развитие нашей стра-
ны в ближайшие годы. Не будет 
преувеличением сказать, что эхо 
этого Послания еще долго будет 
резонировать в умах и сердцах 
людей. Своим мнением на этот 
счет хотел бы поделиться с чи-
тателями «Советской России» и 
автор этих строк.

«Каждое Послание Федераль-
ному Собранию – это прежде 
всего взгляд в будущее. И се-
годня речь пойдет не только о 
наших ближайших планах, но и 
о стратегических задачах, о тех 
вопросах, решение которых счи-
таю принципиально важным для 
уверенного, долгосрочного раз-
вития страны», – так начал свое 
выступление глава государства. 
Главным, на чем он посчитал 
нужным заострить внимание 
в самом начале, был вопрос о 
борьбе России за суверенитет и 
безопасность, о защите Донбасса 
и Новороссии. «Решающая роль 
в этой праведной борьбе принад-
лежит именно нашим гражданам, 
нашей сплоченности, преданно-
сти родной стране, ответственно-
сти за ее судьбу», – справедливо 
отметил он. Президент воздал 
должное мужеству защитников 
Родины и объявил минуту молча-
ния в память о погибших героях.

«Так называемый Запад с 
его колониальными повадками, 
привычкой разжигать по всему 
миру национальные конфликты 
стремится не просто сдержать 
наше развитие – вместо России 
им нужно зависимое, угасающее, 
вымирающее пространство, где 
можно творить всё, что угодно. 
По сути, они хотели бы сделать с 
Россией то же самое, что сотво-
рили во многих других регионах 
мира, в том числе на Украине: 
принести в наш дом разлад, ос-
лабить изнутри. Но они просчита-
лись – это сегодня уже абсолютно 
очевидная вещь: столкнулись с 
твердой позицией и решимостью 
нашего многонационального на-
рода», – сказал В.В. Путин. В этих 
словах отразилось понимание ис-
тинных мотивов действий Запада 
в отношении России. Впрочем, об 
этом же президент не раз говорил 
и ранее.

Для того, чтобы обеспечить 
себе независимое развитие, 
стране требуется сделать многое 
по целому ряду направлений. 
И каждому из них в Послании 
нашлось свое место. Одним 
из важнейших путей в деле за-
щиты суверенитета, повышения 
качества жизни граждан должны 
стать всесторонние экономиче-
ские, технологические, научные 
и социальные преобразования. 
Именно об этом, по сути, шла 
речь в каждой строке Послания. 
Программа социальных мер, 
предложенная президентом, 
призвана поддержать семью, 
преодолеть демографический 
кризис, победить бедность.

«Хочу повторить: проблема бед-
ности по-прежнему острая. Сейчас 
она прямо затрагивает более 9% 
населения страны, а среди много-
детных семей, по оценкам, которые 
дают эксперты, уровень бедности 
составляет около 30%. Нужно по-
ставить четкие цели и последова-
тельно двигаться к их достижению: 
добиться, чтобы к 2030 году уровень 
бедности в России стал ниже 7%, а 
среди многодетных семей снизил-
ся более чем в 2 раза, хотя бы до 
12%. То есть мы должны сделать 
особый акцент на снижении бедно-
сти, прежде всего для многодетных 
семей», – заявил В.В. Путин.

Подобное намерение главы 
государства, разумеется, нельзя 
не приветствовать. Абсолютному 
большинству наших сограждан 
хотелось бы, чтобы ситуация в 
данной сфере сдвинулась нако-
нец-таки с мертвой точки и победа 
над бедностью стала в России 
историческим фактом – столь же 
впечатляющим, как и в Китае. 
Ресурсы для стремительного про-
рыва на этом направлении у нас 
есть: важно лишь не оставаться 
в рамках идеологии точечной 
поддержки отдельных категорий 
граждан, а реализовать комплекс 
мер – по-настоящему многовектор-
ных и системных, затрагивающих 
всё общество снизу доверху.

Программа ускорения социаль-
но-экономического развития стра-
ны в Послании президента обрела 
несколько иное и более конкретное 
звучание по сравнению с предыду-
щими Посланиями. Его фундамен-
том на ближайшие годы, по мнению 
В.В. Путина, должны стать крупные 
инвестиции в инфраструктурные 
проекты. По крайней мере, именно 
такой вывод можно сделать на ос-
нове анализа выступления.

Подобный  путь  в  условиях 
общего замедления глобальной 
экономики, скорее всего, спосо-
бен дать России нужный эффект. 
После того как иссяк импульс от 
льготной ипотеки и миллионы 
квадратных метров нового жилья 
стоят нераспроданными, строи-
тельный комплекс может получить 
новое поле для приложения своих 
усилий, потянув за собой многие 
смежные отрасли. И если в резуль-
тате этого в стране появятся новые 
школы и детские сады, поликлини-
ки и больницы, новые автомобиль-
ные и высокоскоростные железные 
дороги, это будет очень хорошо.

Не меньший экономический 
эффект могут возыметь и круп-
ные инвестиции в коммунальную 
сферу, изрядно потрепанную не 
только природными катаклизмами, 
но также непрофессионализмом 
управленцев и в особенности 
хроническим недофинансирова-
нием. Печальное выражение лица 
министра финансов в момент, 
когда президент с воодушевлени-
ем делился с присутствующими 
своими масштабными планами, 
вселяло надежду, что преслову-
тая «кубышка» наконец-то будет 
вскрыта по-настоящему. Впро-
чем, какого-либо иного источника 
капвложений, способных круто 
изменить облик российской эко-
номики, пока не просматривается. 
До социализации еще далеко, хотя 
кто знает… Возможно, ситуацию 
отчасти поправит анонсированная 
в Послании налоговая реформа, 
но конкретных цифр в выступлении 
названо не было.

Сферу науки и высоких техноло-

гий, по всей видимости, тоже ожи-
дают крупные денежные вливания, 
что совершенно оправдано. «Оте-
чественная научная инфраструк-
тура – наше мощное конкурентное 
преимущество как в сфере фунда-
ментальной науки, так и в создании 
заделов для фармацевтики, биоло-
гии, медицины, микроэлектроники, 
химической промышленности и 
производства новых материалов, 
для развития космических про-
грамм», – развивал свою мысль 
президент. Реализация планов 
по достижению технологического 
суверенитета также способна дать 
России дополнительные шансы в 
острой конкурентной борьбе, обе-
спечить серьезный задел при пере-
ходе мировой экономики к новому 
технологическому укладу.

Озвученные главой государства 
новые меры поддержки, анонсиро-
ванные нацпроекты и программы 
действительно поражают масшта-
бом и широким охватом – по срав-
нению с предыдущими. Послание 
содержит большое количество кон-
кретных поручений, адресованных 
правительству и парламенту. Успех 
в их реализации способен многое 
изменить в жизни десятков мил-
лионов людей в лучшую сторону. 
Неудача же, напротив, приведет 
к потере драгоценного времени и 
вызовет глубокое разочарование 
в обществе. Она законсервирует 
и усугубит существующие пробле-
мы, выведет их на новый уровень 
социально-экономического небла-
гополучия, а возможно, породит 
и новые, еще более острые. Всё 
это является очень опасным для 
будущего России.

Не факт, что нынешняя модель 
госуправления окажется способ-
ной справиться с таким резко воз-
росшим объемом работы, ибо 
она создавалась под решение 
других исторических задач. Раз-
мах и конкретика Послания могут 
создать иллюзию «параллельной 
реальности», если во главу угла 
не поставить вопрос о механизмах 
осуществления задуманного. Чтобы 
воплотить в жизнь все идеи, за-
ложенные в Послании, требуется 
иная управленческая модель. Ее 
основой должен стать Госплан, 
способный действовать в широ-
ком диапазоне планирования – от 
индикативного до директивного. В 
отсутствие такого органа стране 
придется очень туго, ибо нынешнее 
правительство – при несомненных 
заслугах и высоких компетенциях 
ряда министров, вице-премьеров 
и самого председателя правитель-
ства – вряд ли способно с этим 
справиться. Свести все инициативы 
воедино, сформировать некий гене-
ральный план, по которому страна 
будет идти вперед, – на это спосо-
бен только орган стратегического 
планирования, а не исполнительная 
власть в узком смысле этого слова, 
разъедаемая межведомственной 
конкуренцией за ресурсы.

Президент, надо полагать, это 
понимает. По крайней мере, его 
слова в заключительной части По-
слания пока вселяют осторожный 
оптимизм: «Считаю необходимым 
уже сейчас не только готовить про-
ект бюджета на очередную трех-
летку, но и верстать все основные 
расходы, инвестиции дальше, 
на период до 2030 года. То есть, 
по сути, нам надо формировать 
шестилетний перспективный фи-
нансовый план развития страны, 
который мы, конечно же, будем 

дополнять новыми инициатива-
ми. Естественно, жизнь будет 
вносить коррективы…»

Будущая модель госуправле-
ния, работающая на принципах 
стратегического планирования, 
должна стать более отраслевой 
и ориентированной на реальное 
производство, а не на банковскую 
и чиновничью математику. Ведь 
когда началась СВО, то в пер-
вую очередь встал вопрос не о 
деньгах, а о физическом наличии 
определенных видов продукции. 
Армии нужны снаряды, авиаком-
паниям – самолеты. Наиболее 
эффективно перезапустить про-
изводство способны отраслевые 
министерства, созданные на клю-
чевых направлениях. Уж точно 
не помешают нам воссозданные 
министерства гражданской авиа-
ции, оборонной промышленности 
и пара-тройка других наркоматов. 
В пользу этого убедительно гово-
рит исторический опыт.

Президент, конечно же, прав, 
когда подчеркивает, что «главный 
результат наших программ изме-
ряется не тоннами, километрами 
и суммой потраченных денег. 
Главное – это оценка людей, 
то, как меняется к лучшему их 
жизнь. Масштаб исторических 
вызовов, которые стоят перед 
Россией, требует предельно 
четкой, слаженной работы госу-
дарства, гражданского общества, 
бизнеса». Но надо принять во 
внимание, что такая работа по-
требует подготовленных кадров. 
Их нехватка остро ощущается 
уже сейчас, превратившись в 
одно из главных препятствий для 
развития экономики и общества 
в целом. Совершенно очевидно, 
что этот дефицит – высококвали-
фицированных рабочих, грамот-
ных инженеров, патриотически 
настроенных ученых и управлен-
цев – невозможно восполнить 
за счет притока мигрантов, хотя 
об этом президент в своем По-
слании не сказал ни слова. Свои 
кадры надо старательно взращи-
вать внутри страны, воспитывать 
и обучать. По сути, на повестку 
дня внесен вопрос о главной 
движущей силе будущих преоб-
разований – о новой, подлинной 
элите страны. И здесь России 
есть на кого опереться.

Говоря об участниках специ-
альной военной операции, В.В. 
Путин отметил: «Они и должны 
выходить на ведущие позиции, и 
в системе образования, и воспи-
тания молодежи, и в обществен-
ных объединениях, в госкомпани-
ях, бизнесе, в государственном и 
муниципальном управлении, воз-
главлять регионы, предприятия, в 
конечном итоге, самые крупные 
отечественные проекты. Такие 
подлинные герои и патриоты в 
жизни порой довольно скромны 
и сдержанны, они не кичатся 
своими успехами, не произносят 
громких лозунгов и слов. Но в 
переломные моменты истории 
именно такие люди выходят на 
передний план, берут на себя 
ответственность. Таким людям, 
которые думают о стране, живут 
ее судьбой, можно передать в 
будущем и доверить Россию».

Будет абсолютно правильно, 
если именно эти люди станут 
опорой для движения страны в 
будущее. Для той самой страны, 
которая вновь будет способна 
прославить себя ратным му-
жеством, трудовым подвигом и 
справедливым отношением к 
человеку. Именно к этому всегда 
настойчиво призывала КПРФ и 
наш лидер Геннадий Зюганов.

Дмитрий ГОРБУНОВ
«Советская Россия» 
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Индекс ПА 116

Цена свободная

Юбилей

ИЗ ВОСПОМИНАНИЙ А. КАСТОВСКОГО
Адыгейский педагогический колледж им. Х. Андрухаева скоро будет 

отмечать 100-летний юбилей. Это одно из первых учебных заведений 
профессионального образования республики Адыгея, которое в народе 
известно как «кузница национальных кадров». 

Удивительна и уникальна история воз-
никновения педколледжа. А. Кастовский 
в своей книге «Там, где растут кадры», 
выпущенной к 10-летнему юбилею, от-
мечает, что в марте 1925 года, когда мо-
лодая, рожденная Октябрем Адыгея не 
насчитывала еще трех лет своей социали-
стической автономии, Адыгейский Обком 
ВКП(б) вынес решение о его организации. 
И уже через месяц, в апреле, возник по 
инициативе тов. Хакурате «Адыгейский 
педагогический техникум им. Хакурате».

«…Суть национального вопроса на тот 
период состояла в том, чтобы уничтожить 
ту отсталость (хозяйственную, полити-
ческую, культурную) национальностей, 
которую они унаследовали от прошлого, 
чтобы дать возможность отсталым на-
родам догнать центральную Россию и 
в государственном, и в культурном, и в 
хозяйственном отношении» (Сталин).

Ликвидация неграмотности среди 
взрослого населения, создание своей 
письменности, литературы и искусства 
являлись главными политическими во-
просами в Адыгее.

Из года в год росла потребность в 
педагогических кадрах, в связи с чем 
организовывались краткосрочные учи-

тельские курсы. Обкомом ВКП(б) была 
создана специальная комиссия по набору 
в педтехникум в городе Краснодаре.

Из воспоминаний А. Кастовского: «В 
весенние дни 1925 года в доме по Бурса-
ковской, 66 мы уже наблюдали играющих 
детей. Они имели право называться студен-
тами Адыгейского педтехникума, правда, 
пока что, подготовительного класса… Пер-
вые месяцы положение педтехникума было 
тяжелое. Техникум имел двух учителей, 
одну совершенно неприспособленную для 
занятий комнату, в которой разновременно 
и спали, и учились. Техникум не имел ни 
твердой сметы, ни даже своего ... зава. За-
нятия не соответствовали существующим 
о них положениям. Около трех месяце 
два преподавателя «прорабатывали» три 
предмета: русский язык, математика, есте-
ствознание. Родной язык и политграмота 
выпали из педагогического процесса. Весь 
досуг обучающихся проходил на пустынном 
дворе… Однако важно было то, что педтех-
никум был организован… Летом областные 
организации, в том числе и педтехникум, 
в оздоровительных целях на два месяца 
перебрасывают в Анапу. По возвращении 
из Анапы техникум получает три помеще-
ния для общежитий и класса на углу улиц 

Красной и Пашковской. Также выделяются 
определенные ассигнования и назначается 
временный руководитель техникума, заве-
дующий опытно-показательной школой…»

1 сентября 1926 года был проведен 
второй набор в подготовительный класс. 
Те обучающиеся, которых приняли ранее, 
были переведены в первый класс школьно-
го отделения. Педтехникум был обеспечен 
постоянным составом преподавательского 
персонала. Однако кадровый голод все же 
существовал. Не было достаточного коли-
чества преподавателей, которые могли бы 
обучать родному языку.

1 октября 1926 года техникум вместе с 
опытно-показательной школой, которая ста-
ла опорной базой педтехникума, переводит-
ся в обширное и уже более приспособленное 
для учебных целей здание на ул. Красной, 
37 города Краснодара. До педагогического 
техникума в этом здании размещались две 
русские школы. Нужно сказать, что родите-
ли тех детей, которые обучались в русских 
школах, ездили в Москву, чтобы отменить 
Краевое решение о передаче здания ады-
гейским школам. Однако родителям не уда-
лось обжаловать решение, так как им было 
выделено другое здание, где дети могли 
дальше получать образование.

Из-за  отсутствия в  области  школ-
семилеток было принято решение на базе 
техникума создать школы-пятилетки. Такие 
меры принимались для того, чтобы дать 
возможность детям социально-близких 

слоев населения обучаться в техникуме. 
Эти цели реализовались до 1930 года.

В 1930–1931 учебном году техникум 
открывает уже три отделения: школьное, 
дошкольное и политико-просветитель-
ское. Этого требовало социалистическое 
развитие Адыгеи. 

Нужно сказать, что многие обучаю-
щиеся вначале недооценивали роль 
изучения родного языка, но постепенно 
пробуждался этот интерес, интерес из-
учать устное народное творчество, даже 
интерес самим творить художественную   
литературу на своем языке.

Жители аулов впервые знакомились с 
театральными постановками на родном 
языке через обучающихся педтехникума. 
Руководителем театрального кружка была 
выпускница педтехникума, преподаватель 
адыгейского языка и литературы, писа-
тельница Довлетхан Натхо.

Таким образом, нужно сказать, что пед-
техникум преодолевал трудности борьбы 
за кадры и прошел долгий путь в своем 
развитии.

Сегодня Адыгейский педагогический 
техникум-педучилище-колледж находится 
в городе Майкопе РА и является «кузни-
цей» не только педагогических кадров, 
но и занимается подготовкой кадров в 
области дизайна, документоведения, ар-
хивоведения, земельно-имущественных 
отношений и архитектуры.

Анжелика КОВЯЗИНА, 
выпускница, преподаватель 

ГБПОУ РА «АПК им. Х. Андрухаева»

АнекдотыОЛИГАРХОВ НЕТ, 
НО ВЫ ДЕРЖИТЕСЬ

Состояние мегабогачей РФ выросло за год на $40 млрд
Богатство топ-100 россий-

ских миллиардеров из списка 
Forbes выросло с $495 в апреле 
2023 г. до $535 млрд на февраль 
2024 г. При этом $445 млрд (84%) 
пришлось на 76 олигархов. Их 
состояние увеличилось на $39 
млрд (+9%).

Все богатство российских 
семей UBS оценивало на на-
чало 2023 г. в $4386 млрд. То 
есть олигархи контролировали 
9,4%. Эта доля отражает индекс 
олигархичности, по которому 
РФ – на седьмом месте среди 
60 стран.

Всего были изучены биогра-
фии более 1500 миллиардеров 
по пяти критериям: 1) богатели 
ли в коррупционно уязвимых 
отраслях, 2) участвовали ли в 
приватизации, 3) имеют ли не-
формальные связи с властями, 
4) применяли ли порицаемые 
механизмы защиты капитала, 
5) влияли на СМИ и политиков. 
Олигархом считался тот ме-
габогач из топ-100, у которого 
были четыре или пять из этих 
признаков.

«В России нет олигархов», – 
звучит позиция властей, и об этом 
же заявлял Владимир Путин. 
Ведь «олигархи – это те, кто ис-
пользует свою близость к власти, 
чтобы получать сверхдоходы» и 
«преференции», а таких глава 
государства «уже не знает».

Но 94% россиян почему-то 
не заметили чудесного исчезно-
вения олигархов и уверены, что 
они в стране есть, показал опрос 
ВЦИОМа от 2018 г. А 40% граж-
дан заявили в 2021 г., что именно 

интересы олигархов обслуживает 
власть.

Казалось бы, публично мил-
лиардеры РФ стали скромнее. 
Их влияние на выборы не так 
заметно. Да и двери правитель-
ственных кабинетов, как в 1990-х, 
они не вышибают, чтобы разо-
гнать неугодный парламент или 
протолкнуть решение о массовой 
приватизации.

«Им просто это не нужно. Ведь 
созданные советским народом бо-
гатства уже присвоены», – говорит 
ученый-экономист Олег Комолов. 
У государства осталось лишь 15% 
собственности. И сейчас задача 
миллиардеров – удержание бо-
гатств и передача их наследникам.

«И по мнению народа, и с пози-
ции закона, приватизация 1990-х 
была преступной. Но извлекать 
прибыль от присвоенных богатств 
олигархи продолжают. Что это, как 
не мегапреференции, о которых 
говорил президент?» – отметил 
Комолов. Тем не менее позиции 
миллиардеров в последние годы 
слабели. Если в середине нуле-
вых индекс олигархичности был 
26–28%, то сейчас – в три раза 
меньше. До 2014 г. олигархов 
считали самыми влиятельными 
после президента, но к 2023 г. они 
сместились на 15-е место.

Крупнейшая в мире олигархия – 
в США, но относительно богатств 
страны ее капитал невелик – 0,5%. 
В Китае индекс олигархичности 
всего 0,1%. Там среди миллиар-
деров преобладают инноваторы, 
а не приватизаторы.

Но дело не в сортах богачей. 
«Капитализм – это глобальная 

сеть, в которой каждый элемент 
взаимосвязан с остальными», – 
подчеркивает Комолов. Без ка-
питалов российских сырьевых 
олигархов, вложенных в запад-
ные финансовые инструменты, 
не сложились бы спекулятивные 
прибыли Сороса. А глянцевые 
картинки офисов Купертино свя-
заны с паразитизмом олигархов 
Конго, выжимающих пот и кровь 
из детей на литиевых рудниках.

«Порочна вся капиталистиче-
ская система, которая соткана из 
противоречий, толкающих наро-
ды к кризисам и войнам», – гово-
рит ученый. Олигархия же – это 
самая гнусная форма угнетения, 
которая цинично подменяет со-
бой государство. Она разлагает 
традиционные барьеры, не по-
зволяющие стае волков пере-
грызть всех овец и оставить себя 
же без пищи в будущем.

Господство олигархии за 30 с 
лишним пореформенных лет ос-
лабило Россию перед внешними 
угрозами. Это спровоцировало 
усиление внешнего давления 
и его переход в агрессивную 
стадию. Запад якобы недоволен 
олигархами РФ. Но их станов-
ление – это результат продик-
тованных извне рыночных пре-
образований. Смысл санкций не 
в уничтожении своего детища. 
Этим кнутом хотят заставить оли-
гархов активнее вредить России.

Чтобы поправить дела, они 
лоббируют дальнейшую прива-
тизацию, сопротивляются росту 
налогов, повышают тарифы, 
усиливают эксплуатацию труда и 
экономию на инвестициях. А лич-
ную выгоду прикрывают ширмой 
национальных интересов. «Оли-
гархической власти всегда легче 
продолжать политику ограбления 
собственного народа и государ-
ства», – говорил Путин в 2018 г.

ИА «Равенство»

Если вам долго не звонят род-
ственники или друзья, значит, у 
них все хорошо.

*  *  *
Пессимисты говорят, что рубль 

падает, а оптимисты – что доллар 
поднимается.

*  *  *
Куда только ни ездила анти-

коррупционная комиссия в по-
иске взяточников.

Нигде взяток не брали, везде 
ей только давали.

*  *  *
В правительстве вчера слу-

чился занятный конфуз: деньги, 
выделенные на здравоохра-
нение, случайно потратили на 
здравоохранение.

А Я ПРОСЧИТАЛА 
СТИПЕНДИИ

Стипендии должны быть не меньше прожиточного ми-
нимума, а стипендии аспирантам – не меньше двух прожи-
точных минимумов. Такой проект закона был предложен 
депутатом Олегом Смолиным.

Я поддержала его законо-
проект и решила рассчитать: а 
какая ситуация была в СССР в 
70–80-е годы?

Стипендия студентов вузов – 
40 рублей, при МРОТе – 70 ру-
блей, а минимальной пенсии – 
50 рублей.

Таким образом, стипендия со-
ставляла 57% от МРОТа.

Если придерживаться этого 
соотношения, то стипендия 
должна в 2024 году составлять 
10 967 рублей, то есть в 5,5 раз 
больше, чем сейчас.

Стипендия у аспиранта была 
80 рублей, сейчас – 3873 рубля.

Следовательно, если вы-
полнять соотношение позднего 
СССР, то аспирантская стипен-
дия должна равняться 21 935 
рублям, в законопроекте Смо-
лина – примерно 31 000 рублей.

В любом случае стипендии 
должны быть повышены мини-
мум в 5,5 раз, если мы хотим, 
чтобы студенты и аспиранты 

реально учились, а не бегали по 
подработкам.

При этом я предложила на 
первом этапе повысить сти-
пендии в таком объеме прежде 
всего студентам, обучающимся 
инженерным и естественно-на-
учным специальностям.

Во-первых, мы повысим при-
влекательность инженерной 
подготовки.

Во-вторых, обучение техни-
ческим и естественно-научным 
специальностям гораздо более 
сложное, чем гуманитарным и 
общественным дисциплинам, 
что затрудняет совмещение 
учебы с работой.

Естественно, если будет при-
нято решение о подобном повы-
шении стипендий, необходимо 
одновременно повысить зара-
ботную плату исследователей 
и преподавателей в научных 
учреждениях и вузах.

Оксана ДМИТРИЕВА


